
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE NOVIEMBRE DE 1795.

Hamburgo 30 de Setiembre.

Extracto de una carta de Petersburgo.

„Acaba esta Soberana de dar una de las mas señaladas pruebas de su proteccion y aprecio á las Ciencias naturales y á los profesores, que se distinguen en promover su estudio y adelantamientos, concediendo al célebre Botanista y Naturalista Pedro Pallas, extensos terrazgos en Criméa, y 1000 rublos para los primeros gastos del establecimiento de sus haciendas, con retencion del sueldo de 3400 rublos que gozaba anualmente. Este sabio, que ha regresado últimamente á esta capital con algun quebranto de salud de vuelta de sus viages botánicos al mar Caspio, al monte Cáucaso, y á la Táurida, se propone pasar el resto de sus dias en el templado clima de aquella Península beneficiando sus haciendas, coordinando sus últimos manuscritos, cultivando la botánica, y siguiendo sus correspondencias para el cambio de herbarios y semillas con los profesores extrangeros, señaladamente con los de los jardines botánicos de Italia y Madrid por la via de Constantinopla.”

Augsburgo 1º de Octubre.

Se ha recibido aquí la siguiente carta que incluye varias circunstancias sobre el movimiento de los exércitos: „La marcha del exército Frances de Sambre y Mosa fué de las mas rápidas desde la reunion del ala derecha, que pasó el Rhin por Neuwied, con la izquierda que vino de Urdingen y Dusseldorff. El 19 á las 10 de la mañana entró su primer patrulla en Wetzlar, y poco despues un destacamento de caballería llegó á la puerta de Neustadt en donde se apostó; á la una de la mañana el General Lefevre, que manda el ala izquierda pasó por Asler, atravesó el Dill, y campó en la montaña del lado del Convento de Altemburgo. El General Jacopin pasó por Wetzlar con dos batallones de infan-

fantería, alguna caballería y artillería para ocupar las alturas de Galgenberg, y en todas las demas alturas de los contornos formáron muchos campamentos pequeños. Las tropas Prusianas prosiguieron guardando las puertas de la ciudad. Al anocheecer y al dia siguiente recogieron los Franceses gran porcion de equipage, parte del qual fué abandonado por el cuerpo de Rohan quando evacuó á Rechtenbach, y lo demas cogido á los Austriacos en su retirada. El 21 á las 5 de la tarde se pusieron repentinamente en marcha todos los Franceses que estaban en Wetzlar y las inmediaciones, y en su lugar llegaron por Asler 1500 hombres mandados por el General Jenin, los quales pasaron por Wetzlar, durando la marcha toda la noche y la mañana siguiente hasta las 11 sin interrupcion. Todas estas fuerzas se dirigian hácia la orilla derecha del Mein por el lado de Hocht y Francfort. Mientras pasaron los Franceses por Wetzlar guardó la guarnicion Prusiana las puertas y los puestos interiores de la ciudad: los Oficiales así Franceses como Prusianos, obrando como aliados, tomaron de buen acuerdo las medidas mas propias para mantener la tranquilidad pública (y en efecto nada se alteró) y para que no padeciese la neutralidad de Wetzlar; pagaron los Franceses con dinero quanto pidieron, especialmente una porcion de 1500 libras de pan, y cantidad de patatas que pidió el General Lefevre..... Los Franceses regulan el número de tropas que tienen á la derecha del Rhin de 140 á 18000 hombres. El ejército de Sambre y Mosa, que de Wetzlar se dirigió al Mein, está mandado por el General Jourdan, y baxo sus órdenes por los Generales Lefevre, Charpentier, Jacopin, Jenin &c., y la caballería por el General Hautpoule. El ejército del General Clairfait, que apenas pasa de 7000 hombres, atravesó el Rhin al acercarse los Franceses, quienes no molestáron mucho su retirada, la qual estaba cubierta por 10000 hombres mandados por el General Nauendorff, y luego campó cerca de Neu-Isemburgo..... El 24 por la noche entraron los Franceses en Wisbaden ocupando casi todo el pais que media entre la línea de demarcacion Prusiana y el Mein..... El cordon de puestos Franceses para cercar á Maguncia se extiende hasta el Mein, y diariamente se aumenta el número de sus tropas en las inmediaciones de aquella ciudad..... Todo el ejército de Sambre y Mosa guarnece la orilla derecha del Mein mas abaxo de Francfort, y parece que su intento es formar varios campamentos en los contornos de la misma ciudad..... Se hallan tan in-

mediatos los exércitos en enemigos que á veces se cañonean.....”

Hannóver 6 de Octubre.

Acaba de publicarse aquí una órden del Rey de Inglaterra como Elector de Hannóver, por la qual manda que todos los emigrados Franceses, así los que están armados como los demas, se embarquen ántes del 17 de este mes, y los que pasado este término se encontraren en el Electorado, serán conducidos al otro lado de las fronteras por el camino mas corto.

El Príncipe Ernesto de Mecklenburgo-Strelitz conservará el mando de Stade hasta que se embarquen todos los emigrados que hay en este Electorado.

No se han separado todavía las tropas que forman el exército Hannoveriano.

Erlang 7 de Octubre.

El Conde de Soden, Ministro Directorial Prusiano, ha presentado al Círculo Electoral de Franconia una Pro-memoria, en que dice que S. M. Prusiana en su tratado de paz de Basilea atendió á la seguridad de aquel Círculo: que habiendo los Franceses atravesado el Rhin, no violaron la línea de demarcacion, y que ya llegó el caso en que el mencionado Círculo debe declarar si quiere ó no aprovecharse de su proteccion: pues en el primer caso se formará por sus confines dicha línea, pero en el segundo, esto es, desechando la proteccion, no podrá el Círculo imputar sino á sí mismo las funestas consequencias que le puedan resultar.

Francfort 5 de Octubre.

Se confirma que el Elector de Colonia ha retirado su contingente, no (segun se dice) con el fin de hacer una paz separada, sino á causa de asegurar el pais de Munster contra los bandidos y malhechores.

El último dia de Setiembre hubo un choque que empezó á las 5 de la mañana en los puestos avanzados de Costein; á las 9 principió un fuerte cañoneo, y los Franceses intentaron desalojar á los Austriacos y perseguirlos hasta mas allá de dicho pueblo para hacer uso de sus baterías contra la isla del Rhin, que poseen todavía los Imperiales; tambien son dueños de la llamada punta del Rhin, y de allí conservan su comunicacion con Maguncia por medio de barcas.

Un piquete Republicano quiso el mismo dia apoderarse del resto de los almacenes Imperiales de Ilmstadt, pero llegando á aquel pueblo encontró á los Austriacos, y tuvo que retirarse. Por

la tarde se vió otra partida Francesa dirigirse contra el mismo lugar; pero se ignora lo que habrá sucedido.

Cerca de Ehrenbreitstein principiáron un ataque los Franceses, y tuviéron que retirarse precipitadamente por las fuertes descargas de artillería á metralla que les hicieron las baterías Austriacas.

Permanecen los exércitos en la misma situacion, aunque se dice que á medida que el principal de los Franceses se acerca á Maguncia, se adelanta contra su ala izquierda la derecha de los Austriacos, y siendo así podrá haber alguna batalla importante. Entre tanto como la izquierda del Mein está débilmente defendida de tropas Imperiales, discurren los Franceses por todos aquellos pueblos, y les imponen contribuciones. — Cerca de Rusrelsheim han levantado los Austriacos una batería con 10 cañones, y forman otras varias junto á Heidelberga.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 1º de Octubre.
Dícese que el Almirante Duncan saldrá de Inglaterra en el navio nombrado Ciudad-de-Paris, acompañándole otros 6 navíos de línea y 4 fragatas para el Mediterráneo, en donde reemplazará al Almirante Hotham en el mando de aquella esquadra.

Segun avisos del Cabo de Buena-Esperanza los Holandeses de aquella Colonia no se habian entregado ni á Franceses ni á Ingleses, y ademas parece desean establecer por sí mismos un Gobierno independiente. — Vuelve á decirse que los Ingleses se han apoderado sin resistencia de la isla Holandesa de Ceylan en la India.

Por una embarcacion procedente de la Barbada y recién llegada á Liverpool se han recibido cartas de las Islas de S. Vicente y Demerari: esta última estaba muy revuelta. A S. Vicente llegó desde Sta. Lucía un refuerzo de tropas Francesas y municiones, y aquella isla quedaba en una situacion tan crítica que se temian las mas funestas consecuencias.

Amsterdam 16 de Octubre.

El dia 13 zarpáron del Texêl los buques de guerra Holandeses Pólux, Venus, Correo y Pantera, baxo las órdenes del Capitan Blois-van-Treslong. Igualmente el mismo dia salió de Helvoetsluis el bergantin de guerra Postillon al mando del Teniente Fredriks.

Ginebra 11 de Octubre.

La Convencion nacional habia señalado el 3 del corriente pa-

para celebrar en la sala de sus juntas la memoria de los que perecieron víctimas de la tiranía Decenviral. Llegado este día y congregada la Convencion presentaba una actitud lúgubre correspondiente al triste recuerdo de tantos inocentes defensores de los principios del orden social y de la libertad degollados en nombre de esta. Estaban todos los Representantes con traje de ceremonia y crespon negro en el brazo izquierdo; en la sala se habia colocado una urna cubierta con un velo tambien negro coronada con una palma y rodeada de cipres. En una tribuna habia un gran coro de músicos y cantores de ámbos sexos. Despues de haberse presentado una Diputacion de 83 pueblos del Departamento de Gemappe, y otros Diputados del Escalda, y de dar gracias por la reunion de su pais con la Francia, entonó la orquesta un trozo de música patética alusiva al objeto de la fiesta que se celebraba, y concluido se presentó el Representante Bailleul en la tribuna y pronunció una arenga sobre los acontecimientos públicos del día; siguió la música con un hymno fúnebre, al que puso fin con un canto á la victoria; y se terminó esta funcion con una oracion que Baudin, Presidente, dixo en honor de los amigos de la libertad que perecieron por la tiranía de los Decenviros. Se mandó imprimir este discurso, que fué vivamente aplaudido.

En nombre de la Junta de Salud pública dió el Representante Letourneur de la Mancha el día 7 cuenta de las últimas cartas de los Generales y de los Representantes en el Departamento del Oeste, en las cuales avisan que una esquadra Inglesa quiso inútilmente hacer un desembarco en la isla de Noirmoutier, y que Charette para sostenerlo intentó una diversion por otro lado; pero el General Hoche lo derrotó, y ademas dispersó su cuartel, que tenia en Belleville, matando mas de 400 rebeldes, y obligando á su xefe á guarecerse en los bosques huyendo de un puño de Republicanos; uno de sus principales y mas celebrados Tenientes, llamado Guerin, pereció á manos de un Cabo nombrado Vallat, el qual al intimarle aquel que se rindiese le respondió, tirándole un fusilazo, así contrato yo con mis enemigos.

Liorna 12 de Octubre.

Han apresado los Ingleses 3 embarcaciones cargadas de granos que iban á Francia, y las han llevado á Córcega. Los Franceses por su parte han cogido muchos barcos Ingleses que venian á este puerto con cargamentos de bacalao. — Se sabe que ha llegado de Génova á Marsella un convoy de 40 velas, todas con granos,

escóltadas por 2 fragátas y otros tantos cuters.

Ha entrado aquí la esquadra Inglesa del Almirante Hotham, compuesta de 2 navios de 100 cañones, uno de 90, otro de 80, y 4 de 74, con un brulote de la propia nacion. Tambien han venido los 3 navios Sicilianos de á 74 Guiscardo, Samnita y Parténope, que forman parte de dicha esquadra.

Separadamente ha entrado el navio Británico Diadema de 64 cañones, procedente de S. Florencio, en dos dias de navegacion, y trae apresados 5 barcos Francéses que habian salido de Bona, en Africa, con granos, cera y lana para Marsella.

Madrid 17 de Noviembre.

Habiéndose servido el Rey nuestro Señor de admitir la dimision que hizo del Ministerio de Estado, y del Despacho de Marina el Sr. Baylío Fr. D. Antonio Valdés por los motivos que hizo presentes á su Real Persona, sin embargo de estar S. M. muy satisfecho de su zelo y cabal desempeño; se ha dignado conservar le los honores de Ministro, y la plaza de Consejero de Estado, señalándole el sueldo por entero de este empleo, y el de Capitan General de su Real Armada; y ha nombrado S. M. para que le suceda, y exerza en propiedad la Secretaria de Estado, y del Despacho de Marina al Sr. D. Pedro Varela, Secretario del Consejo de Guerra.

Ofertas hechas por diferentes individuos y cuerpos del Corregimiento de Riobamba, Provincia de Quito.

El Corregidor D. Antonio de Tejada, 50 pesos: el Regidor D. Francisco Xavier Dávalos, 25.

El Alcalde de primer voto D. Joseph María de Chiriboga, 10.

El Regidor Fiel Executor D. Alonso Feixoo, y el Regidor Depositario general D. Ramon Puijol, 6 pesos cada uno.

El Dr. D. Joseph Miguel Vallejo, 50: el Teniente Coronel Don Miguel Alvarez, 12.

D. Manuel Barberan, 6: el Convento de la Merced, 25: el Regidor D. Joachîn Santa Cruz, 20.

D. Gervasio Ruiz, un peso: D. Joachîn Alvear, 2: el Administrador de Tabacos D. Martin Chiriboga, 25.

El Convento de S. Agustin, 50: D. Fernando Andrade, 4.

El Dr. D. Pedro Dávalos, Cura de la Parroquia de Sicalpa, 24.

D. Joachîn Orozco, 6: D. Manuel Cisneros, 2.

D. Cayetano Cárdenas, y D. Miguel Ximenez, un peso cada uno.

El Administrador de Aguardientes D. Miguel Ponton, con los dependientes de la Renta, 25.

D. Mariano Dávalos, 4: el Capellan de Monjas Dr. D. Jayme Nájera, 6.

El Monasterio de las mismas Monjas, 25: D. Vicente Castillo, 2. D. Manuel Padilla, D. Juan Ruiz, y D. Ignacio Santos, un peso cada uno.

El Dr. D. Bernardo Falconi, Cura de la Parroquia de Caxabamba, 25.

D. Miguel Crespo, 10: D. Tomas de Acha, Cura de Puni, 25.

D. Diego Sanchez, Cura de Calpi, lo mismo.

Fr. Joseph Obregon, del Orden Seráfico, 20.

D. Francisco Hernandez Calvo, Cura de Lican, lo mismo.

D. Nicolas Donoso, Cura de Yaruquiez, 25.

D. Luis Salvador, Cura de Islapo, 6.

D. Joachín de Arrieta, Cura de S. Luis, 12.

El Mtro. Fr. Bernardo Pedrosa, del Orden de S. Agustin, Cura de Etuamote, 20.

D. Sebastian Moncayo, Cura de Guano, D. Vicente Ortiz, Cura de S. Andres, y D. Joseph Tellez Quintanilla, Cura de Achambo, 50 cada uno.

El 26 de Setiembre último falleció el Exc. Sr. D. Fr. Sebastian Malvar, Arzobispo de Santiago, á los 64 años y 10 meses de edad; fué Dr. y Catedrático de Prima con aplauso de la Real Universidad de Salamanca, y Obispo de Buenos-Ayres, en donde fundó hospitales y casas de misericordia, visitó hasta lo mas remoto de aquel Obispado, reduciendo muchos Pampas al verdadero conocimiento y obediencia de Dios y del Rey nuestro Señor: erigió diferentes Iglesias y pueblos: costeó el camino nuevo desde Padron á Vigo, haciendo comunicable por tierra este puerto con otros hasta el de la Coruña, distante 24 leguas, que pueden correrse en ruedas á todas horas, sin cuesta ni pantano: en esta importante obra mantuvo ocupados los pobres de todas edades, que concurrían de muchas partes por su jornal, y se les daba aunque no pudiesen ganarle por entero; desempeño con el mayor acierto el Ministerio Pastoral y Apostólico; su literatura, entereza, eficacia, caridad y virtudes hicieron exemplar su vida, y muy sentida su muerte.

Los Sres. Escudero, García y Compañía, Directores de la nueva Real fábrica de lonas y vitres de la Villa de Cervera del Rio Alhama, Provincia de Soria, deseosos de servir á los que pidieren sus texidos, y que

no tengan las dificultades que se han ofrecido en los portes, se encargarán de hacerlos conducir con harrieros ó carros seguros hasta el puerto ó lugar que se les avisare, con el nombre del consignatorio, procurando ajustar los portes con equidad en beneficio de los que deban pagarlos; sin que por esta comision exijan interes alguno, ni se altere el precio de pie de fabrica.

Vida de la Virgen nuestra Señora, que escribió en verso D. Antonio Hurtado de Mendoza; nuevamente reimpressa á expensas del Dr. Don Christóbal Manuel de Palacio y Viana, Capellan y Maestro de los Caballeros Pages de S. M. Se hallará en la Librería de Alfonso Lopez, calle de la Cruz.

Apéndice y demostracion del dia y año de la muerte de Sefronio, Obispo Santo de Segobriga; por D. Jácome Capistrano de Moya. Véndese en la Librería de Ranz, calle de la Cruz.

Memorias políticas y militares para servir de continuacion á los Comentarios del Marques de S. Felipe desde el año de 1725, en que concluyó este Autor su obra, con los Tratados de paz y alianza de España; por D. Joseph del Campo-Raso; tomos 3.^o y 4.^o Se hallarán en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe el Real; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario, frente á Sto. Tomas, á 14 rs. cada tomo en pasta, 12 en pergamino, y 10 á la rústica.

Discurso médico concerniente á los conocimientos del idioma del pulso, trabajado en beneficio de la humanidad, no sobre estubelesadoras teorías edificadas en la soledad de un gabinete, si bien sobre serias meditaciones hechas á costa de ímprobos trabajos deducidos de la misma naturaleza del hombre, contra cuyos positivos y reales testimonios no hay discursos que valgan, á no ser contra las necesidades de la naturaleza humana, y contra el Estado: por D. Joseph Ortega de Tamayo, Médico en esta Corte. Se hallará en el portal de Cofreros, casa de Don Manuel Rodrigo, en el puesto del Diario, frente á Sto. Tomas; y en Palencia en casa de D. Antonio de la Fuente.

Estampa nueva que representa á Maria Santísima con el Niño Dios, y San Juan, dedicada á la Reyna nuestra Señora (que Dios guarde); por D. Manuel Salvador Carmona, Grabador de Cámara de S. M. La dibujó Doña Ana Maria Mengs, su esposa, por el célebre quadro de Rafael de Urbino, que existe en la galeria de Florencia. Se hallará en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo, y de Escribano, calle de las Carretas.

En la Librería de Fernandez y Compañía, frente á San Felipe el Real, se hallarán las obras de música siguientes: una coleccion de piezas escogidas para forte-piano de las obras mas modernas de Pleyel, que contiene 4 graciosos andantes, 14 variaciones, un alegreto, y 6 minuètes con sus trios; y concluye con 4 contradanzas nuevas del Sr. Gril: la escuela en sonatinas para forte-piano del Sr. Pleyel dividida en 4 libros de á 6 sonatinas, 1.^o, 2.^o, 3.^o y 4.^o: 3 duos para flauta del mismo autor op. 6: 6 minuètes á dos violines y baxo, del mismo; y 3 intentos con 15 variaciones, para violin y baxo.